
HACEN LLAMADO A LA INOCULACIÓN 

ALERTA POR 
BAJA TASA DE 
VACUNACIÓN 
DE INFLUENZA 
EN EL LIMARÍ

> El destacado deportista de 76 años es oriundo de la localidad de Fundina, y es 
en ese contexto que fue elegido como uno de los galardonados en el aniversario 
129 de la comuna, al considerarlo un ejemplo para la juventud. 

“TORMENTA DEL DESIERTO” RECIBE PLACA DE 
RECONOCIMIENTO EN SU NATAL RÍO HURTADO 

La cobertura en Ovalle (46,6%) y Monte 
Patria (45,2%) están por debajo del promedio 
regional (48%), mientras Punitaqui supera 
ligeramente esa cifra. Combarbalá y Río 
Hurtado en tanto, registran mejores 
números.  02
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ESPERAN APLICACIÓN DEL 
PLAN “CALLES SIN VIOLENCIA”

EL PROFESIONAL FUE JEFE DE INDAP EN EL CHOAPA

VECINOS 
PIDEN MAYOR 
DOTACIÓN DE 
CARABINEROS

CHRISTIAN ÁLVAREZ SERÍA EL 
NUEVO SEREMI DE AGRICULTURA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

0306

EL PALQUI CONTARÁ CON NUEVO PARADERO COMUNITARIO
04

OBRA YA ESTÁ EN MARCHA TRAS LA SOLICITUD DE LA PROPIA COMUNIDAD
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Un bajo porcentaje de vacunados contra la influenza registra la Región de Coquimbo y la Provincia del Limarí. 

Vacunación por influenza en 
Ovalle y Monte Patria está por 
debajo del promedio regional

AUTORIDADES HACEN LLAMADO A LA POBLACIÓN OBJETIVO

La cobertura en la capital limarina alcanza solo el 46,6%, 
mientras que en la comuna de los valles generosos es de 
45,2%, ambos por debajo del promedio general de la Región 
de Coquimbo, que es del 48%. Punitaqui por su parte supera 
ligeramente esa cifra (48,7%), mientras Combarbalá y Río 
Hurtado dan ejemplo con un 57 y 59,2% respectivamente. 

Preocupación ha causado el aumento 
de virus respiratorios en la Región de 
Coquimbo, y es que según cifras de 
la seremi de Salud la circulación de 
estas enfermedades ha aumentado 
en un 58%, siendo que aún no llega 
la temporada de invierno. 

En este sentido, destaca princi-
palmente el virus de la influenza, en 
donde ya se han registrado caso en 
niños mayores de 4 años, así como 
también en personas entre los 15 y 
54 años de edad. 

VACUNACIÓN AL DEBE 
En medio de esto, otro factor que 

genera preocupación es el bajo por-
centaje de vacunados, solo un 48% 
en la Región de Coquimbo, cifra que 
es aún más baja en las dos comunas 
con mayor población en la Provincia 
del Limarí. 

Monte Patria es quien registra la 
tasa de vacunados más baja con solo 
un 45,2%, mientras Ovalle se queda 
con un 46,6%. 

Ante este escenario, desde los muni-
cipios se toman medidas para mejorar 
estas cifras, y así tener a la población 
más protegida. 

“Nosotros como comuna estamos 
haciendo campañas de difusión hacia 
el grupo objetivo de la población, ya 
sea por redes sociales o en los mismos 
establecimientos. Además, se están 
realizando rescates a través de los 
programas que tienen los consultorios, 
en las salas IRA y ERA, el programa 
adulto mayor, cardiovascular e infantil”, 
señaló el director de la Red Comunal 
de Salud Monte Patria, Francisco 
Cortés Rivera.

“También como departamento vamos 
a contratar más recurso humano, con 
un tens que va exclusivamente para 
la campaña de vacunación, esto es 
para cada establecimiento, y además 
tenemos la vacunación que se está 
realizando en los establecimientos de 
educación, con los niños desde los 6 
meses hasta quinto básico”, agregó. 

NÚMEROS UN POCO 
MÁS ALENTADORES

En el Limarí las dos comunas con 
mayor porcentaje de vacunación 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

son Río Hurtado y Combarbalá con 
un 59,2 y 57% respectivamente. 
Punitaqui en tanto, supera ligera-
mente el promedio regional, con un 
48,7%.

La alcaldesa de Río Hurtado, Carmen 

Juana Olivares, destacó la labor de los 
funcionarios de la salud para lograr 
estos buenos números, manifestando 
el esfuerzo de llegar a cada rincón de 
una comuna con amplia dispersión 
geográfica. 

“Nosotros tenemos un excelente 
equipo de atención en el CESFAM de 
la comuna, y desde ahí se despliega 
al resto de las postas rurales. Este es 
un equipo que siempre va a la van-
guardia, y toma medidas como salir a 
vacunar o visitar a las personas que 
no pueden llegar al establecimiento 
de salud. Uno ve que siempre están 
cumpliendo sus metas para alcanzar 
lo máximo posible la atención a los 
pacientes”, puntualizó. 

LLAMADO A VACUNARSE
Dicho todo esto, desde la Seremi de 

Salud hicieron un llamado a la comu-
nidad para que acuda a los centros 
de vacunación para su inoculación, 

ya que de esta forma podrán estar 
más protegidos para el invierno. 

“Se hace el llamado a la población 
perteneciente a grupos objetivos 
que acudan a vacunarse para que 
estén protegidos frente al aumento 
de circulación viral, especialmente a 
los padres de niños entre 6 meses a 
10 años y adultos mayores que son 
los más expuestos y también quienes 
más se han enfermado en este pe-
riodo, considerando que aún no llega 
el invierno, época en que sabemos 
aumenta aún más la circulación 
de virus respiratorios”, concluyó la 
enfermera y encargada del Programa 
de Inmunizaciones, Karen Gallardo.

“SE HACE EL LLAMADO 
A LA POBLACIÓN 
PERTENECIENTE A GRUPOS 
OBJETIVOS QUE ACUDAN 
A VACUNARSE PARA 
QUE ESTÉN PROTEGIDOS 
FRENTE AL AUMENTO DE 
CIRCULACIÓN VIRAL”
KAREN GALLARDO
ENCARGADA DEL PROGRAMA DE INMUNIZA-
CIONES
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Vecinos de Ovalle impacientes por 
aplicación del plan “Calles Sin Violencia”

DESDE DIFERENTES POBLACIONES ACUSARON SUS PROBLEMÁTICAS 

Ya han transcurrido dos 
semanas del mes de mayo 
y aún no hay novedades 
sobre la aplicación de esta 
medida gubernamental 
para la seguridad de la 
población. En este contexto, 
desde la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos de Ovalle 
hacen un llamado a que se 
inicie rápidamente el plan, 
especialmente para dotar 
de mayores recursos a 
Carabineros.

Con bombos y platillos se anunció el 
plan “Calles Sin Violencia” el pasado 
14 de abril, noticia que entusiasmó a 
la Región de Coquimbo, ya que sus tres 
principales urbes fueron consideradas. 

Con el transcurso de los días se fueron 
comentando aspectos generales de 
este plan que se aplicaría en La Serena, 
Coquimbo y Ovalle, y así mismo se 
anunció que durante el mes de mayo 
comenzaría su ejecución. 

No obstante, ya con más de 10 días del 
mes aún no hay novedades ni claridad 
en cómo será este plan en la región, lo 
que genera preocupación en la ciuda-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Desde la Unión 
Comunal de 
Juntas de Ve-
cinos de Ovalle 
hicieron un 
llamado a dotar 
de mayores 
recursos a Ca-
rabineros. 
EL OVALLINO

danía, quienes están esperanzados 
en encontrar mayor seguridad en esta 
medida gubernamental. 

FALTA DE CARABINEROS
Desde la Unión Comunal de Juntas 

de Vecinos de Ovalle se han manifes-
tado expectantes ante este plan, ya 
que creen que la inseguridad es una 
de las principales problemáticas de la 
comuna en este minuto. 

En este contexto, a finales del mes 
pasado esta entidad gestionó una 
reunión con autoridades para conocer 
en profundidad el plan “Calles Sin 
Violencia”, pero esta instancia no pu-
do ser del todo fructífera, ya que por 
otros compromisos las autoridades 
no pudieron estar presentes, salvo por 
algunos representantes del municipio 
y de Carabineros. 

De todas formas, los dirigentes de los 
diferentes sectores pudieron acusar 
sus problemáticas y preocupaciones, 

“habíamos 30 juntas de vecinos en la 
reunión y todas teníamos problemas 
con que Carabineros no llegan o no 
contestan. En todas las poblaciones hay 
plazoletas, pero al final estas plazoletas 
para lo que menos sirven es para que 
jueguen los niños, porque la droga ha 
llegado a todas estar partes, y ese es 
un problema que comunicaron todas 
las dirigentas”, indicó la presidenta de 
la unión comunal, Patricia Alfaro. 

La dirigenta vecinal comunal de-
clara comprensión con el trabajo de 
Carabineros, ya que conoce la falta de 
personal y herramientas que la institución 
tiene en la actualidad. En este aspecto, 
hizo un llamado para que rápidamente 
pueda aplicarse el tan anunciado plan 
“Calles Sin Violencia”, para que de esa 
forma los uniformados puedan tener 
mejores condiciones para desarrollar 
su trabajo. 

“La idea es que puedan darle pronto 
comienzo a este plan, porque la falta 
de carabineros es muy alta, tenemos 

un déficit a nivel nacional (...) en la 
reunión lo que hicieron las juntas de 
vecinos presentes es manifestar la 
falta de Carabineros, porque estamos 
bien complicados hoy día, hay solo 
dos carros, y si por ejemplo un carro 
anda por El Guindo, y uno lo llama 
desde acá de Ovalle, no va alcanzar 
a llegar a la emergencia. Entonces lo 
ideal sería que Carabineros tenga más 
recursos y más carros, para así cubrir 
todo lo que tienen que cubrir, no solo 
la parte urbana, sino también la parte 
rural. Acá sabemos que no hay mala 
voluntad de Carabineros, el problema 
es que no dan abasto, ellos quisieran 
estar en todos lados, pero no pueden”, 
señaló Alfaro. 

Por lo pronto, habrá que seguir es-
perando para conocer las medidas 
concretas que se aplicarán en Ovalle, 
una comuna que pide a gritos avances 
en materia de seguridad, producto de 
los diferentes hechos delictuales que 
son noticia cada semana.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Para un equipo que se forma 
para subir de categoría, perder 
tres de cuatro partidos no es 
nada positivo. Menos aún si dos 
de esas caídas son en calidad de 
local y por goleada.

Es la realidad que busca de-
jar atrás Provincial Ovalle en la 
Tercera División “A”, que tras una 

positiva experiencia en Copa 
Chile, ha tenido un aterrizaje 
forzoso en las primeras fechas 
del certamen organizado por 
la ANFA.

Con un cuerpo técnico del 
más alto nivel para la categoría 
y un plantel con jugadores con 
recorrido en este plano, uno se 
pregunta qué está ocurriendo 
al interior del cuadro limarino.

Las respuestas no son fá-
ciles de hallar, salvo que uno 
estuviera dentro del camarín 
y pudiera escudriñar en lo que 
vive a diario el plantel. 

Al menos a simple vista, no se 
aprecia que los inconvenien-

tes pasen por la ausencia de 
figuras claves, ya que la mayor 
parte del plantel ha estado 
disponible y en condiciones 
de ser de la partida.

¿Será un problema de poca 
asimilación del mensaje del 
entrenador? ¿Intérpretes que 
no están comprendiendo lo que 
el DT busca de ellos?

En tiempos en que se ha 
vuelto tan común hablar de 
boicots contra los entrenado-
res, también algunos podrían 
esgrimir ese argumento: que 
los futbolistas no están có-
modos y de algún modo eso 
se está traspasando al terreno 

de juego.
La complejidad de jugar en 

Punitaqui y no en Ovalle, es 
otro factor disruptivo en medio 
de este complejo presente 
para el elenco local. Una can-
cha bastante más pequeña 
en dimensiones, podría estar 
perjudicando el juego que 
quiere implantar el profesor 
Ítalo Pinochet, aunque claro 
está que en definitiva son 
condiciones que impactan 
por igual a los dos equipos 
que están en pugna en un 
momento determinado.

En fin, es difícil saber a cien-
cia cierta el porqué de este mal 

momento y de estas últimas 
desastrosas presentaciones 
en el sintético punitaquino.

Hoy, ante Mejillones, en el 
megapuerto, “El Ciclón del 
Limarí” se juega bastante en su 
afán por reencauzar su camino 
a la clasificación. Obviamente 
aún no tiene nada perdido, 
pero seguir cediendo terreno 
sería realmente peligroso para 
sus pretensiones, no solo en 
lo numérico y estadístico, sino 
también a nivel anímico, pues 
los jugadores se van acostum-
brando a las derrotas, pierden 
autoestima y el clima interno 
también se va enrareciendo.

Algo pasa
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

El Palqui contará con nuevo paradero 
comunitario gracias a solicitud de la comunidad

EN BENEFICIO DE LOS VECINOS 

Se espera que Vialidad finalice las obras del paradero en unas dos semanas. CEDIDA

La nueva infraestructura fue 
financiada por la Dirección 
de Vialidad regional, por 
un monto superior a los 6 
millones de pesos.

Buenas noticias para la comunidad 
de El Palqui.

Cerca de dos semanas tomará la 
edificación de un nuevo paradero en 
la intersección del eje Pedro León 
Gallo y Av. Principal, próximo a la es-
cuela de El Palqui. El nuevo paradero 
contará con una edificación sólida 
en empedrado, techumbre e incluye 
una modificación en la calzada para 
la ubicación del transporte.

Hace algunos meses, vecinos, vecinas 
y la comunidad educativa de la escuela 
de El Palqui manifestaron su preocu-
pación por la falta de un paradero en 
dicha intersección. Si bien, por parte 
de vialidad ya se había dispuesto otro 
paradero para ese sector de la ruta, 
éste no se encontraba a distancias 
cómodas para los cientos de usuarios 
de aquel sector de El Palqui.

Tras la solicitud de la comunidad, 

el municipio se reunió con personal 
técnico de la Dirección de Vialidad 
para analizar la edificación de este 
nuevo paradero, el cual fue aceptado 
debido a su demanda histórica y al 
uso práctico de aquel espacio. Hoy 
este sueño se concreta, con una inver-

sión de más de 6 millones de pesos, 
entre la edificación de la cubierta del 
paradero y la modificación de la losa.

Hace algunos días, el alcalde de 
Monte Patria, Cristian Herrera, realizó 
una visita a la obra, constatando estos 
avances y conociendo en detalle su 
instalación. En la instancia, Guillermo 
Castañeda, funcionario de transporte 
de pasajeros “Buses Castañeda”, 
comentó su impresión por este futuro 
paradero. “Me parece muy bien que 
se haga esto, es mayor comodidad 
para recoger gente. Está muy bien. 
Nosotros ya hemos tenido problemas 
con otros lados y el paradero del con-
sultorio queda muy lejos, pero éste 
nos queda cómodo para nosotros y 
para los pasajeros”.

Los principales beneficiados con 
esta nueva edificación son las y los 
estudiantes de la escuela de El Palqui. 
En esa línea, su director, Luis Cortes, 
manifestó el sentir colectivo de la 

comunidad educativa con este nuevo 
paradero. “Para nosotros es muy im-
portante que la localidad de El Palqui 
pueda avanzar en estos espacios de 
resguardo para nuestra comunidad 
educativa. Esto va a impactar en la 
seguridad de todos nuestros niños 
y eso se agradece. Además es una 
ayuda en días de los climas extremos 
como el calor y, ocasionalmente, las 
lluvias”.

Finalmente, el alcalde Cristian Herrera  
destacó el cumplimiento de este 
compromiso, primero, por poder dar 
respuesta a la comunidad con una 
solicitud histórica y, segundo, por las 
gestiones de Vialidad para iniciar los 
trabajos con prontitud. “Estamos re-
corriendo El Palqui, viendo los avances 
de una gran demanda, el paradero de El 
Palqui. Aquí, históricamente, la gente 
y la locomoción se estacionan acá, de 
todos los sectores de El Palqui. Ahora 
estamos retomando este compromiso, 
y estamos trabajando con Vialidad 
y con la empresa Flesam. Se espera 
que en unas dos semanas esto ya 
tenga término. Estamos cumpliendo 
los compromisos realizados, pues 
este paradero es muy importante, 
ya que da seguridad a toda nuestra 
comunidad”.

Se espera que en la cuarta semana 
del mes de mayo ya esté completa-
mente construido el paradero. Por otro 
lado, desde el municipio se reafirma el 
compromiso de apoyar a las solicitudes 
ciudadanas, en especial en la gestión 
con otros servicios públicos para dar 
respuesta a sus problemáticas.

“ESTAMOS CUMPLIENDO LOS 
COMPROMISOS REALIZADOS, 
ESTE PARADERO ES 
MUY IMPORTANTE, PUES 
DA SEGURIDAD A TODA 
NUESTRA COMUNIDAD”.
CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA

Monte Patria
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Ministerio de Salud reconsidera centro 
oncológico en futuro hospital de La Serena

ENFERMEDAD AFECTA A CIENTOS DE NIÑOS EN LA REGIÓN 

Después de que a nivel local se descartara su inclusión, 
parlamentarios y organizaciones de padres de niños con cáncer 
se reunieron con el subsecretario de Redes Asistenciales, 
Fernando Araos, quien les confirmó que finalmente el nuevo 
nosocomio sí tendrá un área destinada al tratamiento de esta 
enfermedad. 

En abril pasado, Diario El Día vi-
sibilizó la preocupación que tenían 
los padres de niños afectados por 
cáncer, debido a las dudas en torno 
a la implementación de un centro 
oncológico infantil en la región.  

Esto, después de que las auto-
ridades descartaran que el nuevo 
hospital de La Serena tendría un 
área destinada para su tratamiento. 

Sin embargo, los parlamenta-
rios, Daniel Manouchehri, Ricardo 
Cifuentes, Carolina Tello, Nathalie 
Castillo, Marco Antonio Sulantay 
y Sergio Gahona, además del se-
nador, Matías Walker, se reunieron 
con el subsecretario de Redes 
Asistenciales, Fernando Araos, 
para solicitarle la reconsideración 
del centro oncológico infantil. 

Es así como la autoridad les 
confirmó que el futuro hospital, 
finalmente, sí tendrá un espacio 
destinado al tratamiento de la 
enfermedad y que poseerá una 
resolutividad de entre un 70 a 
80% de los casos. 

“Tuvimos una buena conversación 
con Fernando Araos, parlamen-
tarios locales y organizaciones 
de personas con cáncer, quienes 
de modo transversal, queremos 
asegurarnos de que vamos a tener 
un centro oncológico infantil de 
alta complejidad en la región”, 
señaló Walker. 

En este sentido, agregó que 
el diálogo fue muy importante 
porque se aclararon diferentes 
informaciones que habían surgido 
en las semanas anteriores. 

“Además, el subsecretario de 
Redes Asistenciales nos dejó 
claro que este es ‘un desde’, un 
‘piso’. Es un escenario que va a 
ir evolucionando. Es así como el 
porcentaje de resolutividad irá 
aumentando en función de la 
formación de especialistas que 
quieran irse a vivir a la región o que 
sean de allá mismo”, manifestó 
el senador. 

Así, complementó que esta re-
unión será la primera de muchas 
que sostendrán con la autoridad 
para conocer los avances que 
tendrá el futuro hospital de La 
Serena. 

“Está pronosticado que (el cen-
tro) entre en operación en 2026, 
por lo que tenemos todos estos 
años para mejorar lo que será el 
centro oncológico, la resolutividad 
proyectada y por supuesto, la 

entrega de recursos. De hecho, 
se va a incrementar un 50% el 
presupuesto para financiar el tras-
lado de niños con cáncer hasta 
Santiago”, sostuvo Walker. 

En tanto, la diputada Tello, afirmó  
que es una gran noticia la inclusión 
de un centro oncológico infantil 
dentro del nuevo hospital, por 
cuanto es una necesidad urgente 
y que viene desde hace mucho 
tiempo. 

“Hablamos de una realidad en la 
que las familias tienen un terrible 
impacto emocional y económico 
al no contar con un recinto de 
estas características en la región, 
debiendo desplazarse hacia otras 
zonas. Observé muy buena volun-
tad desde el Ministerio de Salud 
para materializar este centro y 
que esperamos, se haga realidad”, 
aseguró.  

Por su parte, el subsecretario de 
Redes Asistenciales, Fernando 
Araos, aseveró que escucharon 
las demandas e inquietudes que 
tenían las agrupaciones de padres 
de niños con cáncer. 

“Por eso, hemos sido muy claros 
en decir que para nosotros es 
prioridad desarrollar el polo de 
resolutividad oncológica, tanto 
para adultos como infantil en la 
región. En esta línea, el proyecto 
médico arquitectónico contempla 
la construcción de un recinto 
para albergar la especialidad y la 
atención oncológica especializada 
para niños”, añadió.

Sin embargo, para una de las 
directoras de la Corporación 
Oncomamás, María Andrea 
Céspedes, más allá de que la 
autoridad agregó ciertas prestacio-
nes como seis sillones de terapia 
ambulatoria y dos camas de Unidad 
de Cuidados Intensivos (UCI), aun 
el recinto para el tratamiento de 
los niños con cáncer se mantiene 
en la categoría de “intermedio” 
(PINDA) y no “integral”. 

“Esto, dice relación con los ti-
pos de contribuciones que puede 
realizar. Así, en el intermedio, los 
niños reciben quimioterapia y 
radioterapia, eso sí, no todas las 
fases del cáncer infantil pueden 
ser abordadas en sus facetas 
más intensivas. Las leucemias, 
por ejemplo, que necesitan de 
un tratamiento bastante intenso 
en su comienzo, nos informaban 
que eran una de las que no iban 
a poder ser atendidas totalmente 
en este PINDA”, complementó. 

El centro oncológico finalmente será parte del nuevo Hospital de La Serena a construirse en los 
terrenos de la ex CORDEP. 

LAUTARO CARMONA

El nuevo hospital de La Serena beneficiará a más de 1.300.000 personas tanto de la Re-
gión de Coquimbo como de Atacama, involucrando una inversión de aproximadamente 
261 millones de dólares.
Junto con agregar tecnología de punta y aumentar la cantidad de camas, también per-
mitirá incrementar la complejidad de las mismas, modernizarlas en cuanto a infraes-
tructura, equipamiento y sistemas de información, contando también con los recursos 
humanos necesarios tanto clínicos como administrativos, para responder de manera 
óptima a la demanda del sector
Con ello, esta iniciativa se proyecta como un recinto que será varias veces más grande 
que el actual, permitiendo entregar una mejor atención de salud a toda la comunidad.
Respecto a sus particularidades, tendrá una dimensión de 121 mil metros cuadrados, en 
el que se habilitarán 668 camas, 15 pabellones, 85 boxes de consultas médicas.
Del mismo modo, contempla la implementación de nuevas especialidades como Derma-
tología, Geriatría, Nutriología, Traumatología, Cirugía Cardiovascular, Genética, Hepato-
logía e Infectología en conjunto con el desarrollo de nuevas prestaciones en procesos 
diagnósticos, medicina física y rehabilitación, traumatología, programas de fertilidad de 
alta complejidad y especialidades quirúrgicas, entre otras subespecialidades.

UN NUEVO RECINTO HOSPITALARIO PARA LA SERENA 

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena
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LLAMADO A CONCURSOS PUBLICOS DEL SISTEMA DE INCENTI-
VOS PARA LA SUSTENTABILIDAD AGROAMBIENTAL DE LOS 

SUELOS AGROPECUARIOS REGIÓN DE COQUIMBO.  

OPERACIÓN TEMPRANA TEMPORADA 2023

NOMINA DE PRESELECCIONADOS
 CONCURSO REGIONAL Nº 1 DEL SISTEMA DE INCENTIVOS 

PARA LA SUSTENTABILIDAD AGROAMBIENTAL DE LOS 
SUELOS AGROPECUARIOS 

TEMPORADA 2023, REGION DE COQUIMBO.

Se comunica a los(as) usuarios(as) y postulantes del Sistema de Incentivos para la Sustentabilidad 
Agroambiental de los Suelos Agropecuarios, que los resultados de preselección del Concurso 
Regional Nº 1, junto a los criterios de reconsideración, se encontrarán disponibles a contar del 
VIERNES 12 DE MAYO DE 2023, en las Oficinas del SAG Región de Coquimbo.

Las cartas con las causales de rechazos a sus postulaciones, se encontrarán disponibles en las 
respectivas Oficinas SAG. 

Los postulantes que se consideren perjudicados(as) en el proceso de preselección, podrán solicitar en 
forma escrita, dentro del plazo de 10 días corridos, contados desde la fecha de la publicación del 
hecho de haberse efectuado la preselección, la reconsideración de su situación ante el Director 
Regional del SAG, adjuntando los antecedentes que fundamenten su petición, quien se pronunciará 
sobre la reconsideración dentro de los 20 días corridos desde su interposición.

Dichos antecedentes podrán ser enviados al e-mail sirsd.coquimbo@sag.gob.cl

OFICINAS PROVINCIALES S.A.G. REGION DE COQUIMBO

Oficina Elqui
Oficina Limarí
Oficina Choapa
Dirección Regional

Av. Cisternas N°2633 / Fono (51)2 211061, La Serena.
Vicuña Mackenna  Nº 627/Fono (53)2 620196, Ovalle.
Av. Salvador Allende Nº 522 / Fono (53) 2 521376, Illapel.
Pedro Pablo Muñoz Nº 200/Fono (51) 2216759, La Serena. 

DIRECTOR  REGIONAL  S.A.G.  –  REGION DE COQUIMBO. 

Y sin conocer aún los reales mo-
tivos del por qué el anterior seremi, 
Hernán Saavedra, quien además era 
un funcionario local antiguo de Conaf, 
dejó su cargo, la presidenta de la 
Asociación Gremial de Comunidades 
Agrícolas del Limarí, solicitó que la 
próxima autoridad “sea una persona 
idónea y fuera de la cocina política”.

En la misma línea, el consejero 
regional, Darwin Ibacache, coincide 
con Gallardo sobre que la persona 
elegida debe ser de la provincia de 
Choapa o, en su defecto, de Limarí.

“En esta primera convocatoria de 
seremis que hizo el gobierno fue 
muy centralista y quedó gente de 
Choapa y Limarí muy capaz fuera. 
Además, debe estar inserto en el tra-
bajo con los municipios que permita 
tener una visión más aterrizada de 
lo que hoy vive la región”, indicó el 
representante del Consejo Regional.

Por su parte, desde la Sociedad 
Agrícola del Norte, su presidenta, 
María Inés Figari, señala que es 
importante que la persona conozca 
el mundo rural y comience a trabajar 
lo más luego posible con los gremios, 
porque las problemáticas del sector 
son muchas y se debe empezar ya, 
a enfrentar los nuevos desafíos.

“No importa que no sea de la zona, 
pero sí que conozca el mundo rural, 
cómo se trabaja y todas sus aristas, 
además que exista humo blanco 
luego”, indicó la dirigente gremial.

CUPOS VACANTES
Con la eventual designación de 

Christian Álvarez en la seremi de 
Agricultura, se logra llenar la vacante 
que aún quedaba en el gabinete 
regional.

Eso sí, cabe consignar que aún 
quedan algunas direcciones de ser-
vicio que todavía no cuentan con un 
titular, como son el Registro Civil, 
que es ocupado de forma interina 
por Daniela Jacob, ex directora de 
Sercotec, quien debería ser ratificada 
en el cargo.

Misma situación se registra con 
Leyla Vilches, quien está en la su-
brogación de la directora regional 
del SernamEG, aún sin haber sido 
confirmada.

En ese contexto, el pasado miér-
coles asumió Abel Lizama Pino 
como nuevo Coordinador Regional 
de Seguridad Pública de la zona, 
tras la polémica salida de Claudia 
Assis, la que fue cuestionada por 
una fotografía en su WhatsApp del 
“perro matapacos”.

Christian Álvarez sería nombrado como 
nuevo seremi de Agricultura

EN LUGAR DE HERNÁN SAAVEDRA QUE RENUNCIÓ EN ENERO

El profesional, militante del PPD, y que se desempeñaba como 
jefe Indap de Choapa, sería anunciado el próximo lunes por el 
ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela.
En ese sentido, desde los gremios valoraron que el próximo 
titular de la cartera sea alguien que ha trabajado en el área y 
de la región.

Si bien aún no se ha dado a co-
nocer una versión oficial sobre su 
nombramiento, fuentes de Diario 
El Día aseguran que ya habría un 
nuevo nombre para ocupar el cargo, 
actualmente vacante, de seremi de 
Agricultura de la Región de Coquimbo. 

Al respecto, el elegido sería Christian 
Álvarez Alarcón, actual jefe de Indap 
de Choapa. 

Recordemos que, en enero pasado, 
el entonces titular de la cartera, 
Hernán Saavedra, renunció al cargo 
por motivos personales y, desde 
entonces, dirigentes de diversos 
gremios agrícolas venían planteando 
su malestar ante la imposibilidad 
de contar con un interlocutor válido 
en tan importante cartera, y donde 
la sequía sigue creando estragos, 
principalmente en esta zona.

Consultado en su oportunidad por 
El Día, el ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, señaló que “de 
acuerdo al proceso de designación 
que se suele usar en estos casos, 
el delegado presidencial (Rubén 
Quezada) ya envió la terna que nos 
permitirá elegir a la mejor persona 
para asumir este relevante cargo 
que ha estado ejerciendo de manera 
interina Tonya Romero, del INDAP. 
Esperamos que esta decisión se 

concrete en los próximos días”, 
afirmó el ministro.

Precisamente, Valenzuela visitará 
la zona el próximo lunes y se espe-
ra que en ese momento, anuncie 
oficialmente el arribo de Christian 
Álvarez a la seremi de Agricultura.

VIDA LABORAL EN CHOAPA
Según pudo recabar diario El 

Día, Álvarez Alarcón es oriundo 
de Valparaíso y de profesión inge-
niero agrónomo, de la Pontificia 
Universidad Católica de Valparaíso.

Militante del PPD, trabajó en las 
campañas del entonces diputado 
y ex candidato a consejero consti-
tucional, Jorge Insunza.

Se ha desempeñado además, en di-
ferentes funciones en los municipios 
de Illapel y Los Vilos, destacando 
en ambas, como encargado de las 

oficinas de Desarrollo Económico 
Local.

Además, asumió como jefe de 
Indap de Choapa en el segundo 
mandato de la Presidenta Michelle 
Bachelet, teniendo un receso durante 
el gobierno de Sebastián Piñera, 
y retomando el puesto durante el 
actual gobierno.

En ese sentido, desde el PPD va-
loran que, de ser confirmada la 
nominación de Álvarez, se pueda 
contar con una persona de experien-
cia en el fomento productivo y que 
además tiene la característica de 
aunar voluntades, pues es, aseguran, 
es considerado una persona conci-
liadora, lo que le facilitaría trabajar 
de buena forma con los gremios del 
agro, crianceros y comuneros.

REACCIONES DE LOS GREMIOS
Si bien los gremios del agro valoran 

el desempeño de Tonya Romero, co-
mo seremi subrogante de Agricultura,  
puntualizan que era necesario contar 
con una autoridad titular para to-
mar determinaciones sobre varias 
problemáticas que afectan a la 
actividad.

Así lo indica Mirtha Gallardo, pre-
sidenta de la Asociación Gremial de 
Comunidades Agrícolas del Limarí, 
quien aseguró que la autoridad, “tiene 
que ser una persona de la Región de 
Coquimbo, especialmente si es de 
las provincias de Choapa o Limarí. 
Que no sea de las grandes urbes 
de La Serena y Coquimbo, porque 
tiene conocer nuestra zona, la rura-
lidad y las distintas actividades que 
tenemos en nuestra zona”, indicó.

En ese sentido, Gallardo hizo hin-
capié en que no es posible que pase 
tanto tiempo para nombrar una 
autoridad, especialmente si se trata 
de alguien que se relaciona con un 
área productiva tan relevante para 
la región, como es el agro. 

“Tonya Romero lo ha hecho bien, 
pero no se puede seguir dilatando 
el tema. No es algo que se merece 
la ciudadanía”, manifestó.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo
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EXTRACTO

En causa Rol-V-197-2022, 
seguida ante el Primer Juzgado 
de Letras de Ovalle, con fecha 
30 de marzo del año 2023, se 
dictó sentencia que declara 
que don NÉSTOR HUMBERTO 

GODOY VALDIVIA, cédula nacio-
nal de identidad N° 10.566.168-1, 
no tiene la libre administración 
de sus bienes y se le designó 
como curador definitivo a su 
hermano don BERNARDO IVAR 
VEGA VALDIVIA, cédula nacional 
de identidad N° 7.089.924-8. 
SECRETARIO 

VEHÍCULOS

CAMIONETA

Nissan Terrano año 2006, 
2.5 motor soplado, neumá-
ticos nuevos, detal les de 
pintura, al día $ 5.500.000. 
985471849

“Tormenta del Desierto” recibe 
reconocimiento en su natal Río Hurtado

FRANCISCO ROJAS SIGUE HACIENDO HISTORIA

Ya de regreso a casa, Francisco Rojas, muestra con orgullo el reconocimiento recibido en su 
natal Río Hurtado. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

El destacado deportista 
de 76 años es oriundo de 
la localidad de Fundina, y 
es en este contexto que 
fue elegido como uno de 
los galardonados en el 
aniversario 129 de la comuna, 
reconociendo su trayectoria 
deportiva que incluye 9 
torneos sudamericanos y 8 
mundiales. 

Francisco Rojas, más conocido como 
“Tormenta del Desierto”, es uno de los 
grandes exponentes del deporte limari-
no, y no es para menos, ya que con 76 
años se mantiene activo en diferentes 
carreras regionales, nacionales e incluso 
internacionales. 

De esta manera se ha transformado 
en un ejemplo para jóvenes y adultos, 
incentivando una vida sana a través 
de la práctica deportiva. 

Rojas es nacido en la localidad de 
Fundina y es por todo esto que el 
Concejo Municipal de Río Hurtado 
decidió otorgarle un reconocimiento 
en el marco del aniversario 129 de la 
comuna. 

Esta celebración fue el pasado miér-
coles 10 de mayo en la cancha de 
Samo Alto, hasta donde se trasladó 
el destacado deportista para recibir 
su placa de reconocimiento. 

“Esta semana fue el aniversario de la 
comuna de Río Hurtado, en donde fui 
invitado por la alcaldesa para recibir 
un reconocimiento. Fue un momento 
especial por la ovación que me llevé 
con mi gente de todo ese valle, fue 

muy lindo y emocionante. Estoy muy 
agradecido con la municipalidad y todo 
su cuerpo”, señaló el experimentado 
atleta. 

De paso comenta que se pudo reen-
contrar con gente que no veía hace 
mucho tiempo, ya que hay que recordar 
que a los 14 años salió de su natal 
Fundina para trabajar en el norte del 
país, regresando años más tarde a la 
provincia para radicarse en Ovalle. 

“Vi mucha gente que no recordaba, 
ellos me reconocieron y se acercaron a 
saludarme y abrazarme, Me decían que 
era un ejemplo para toda la comuna, y 
todo eso fue muy emocionante”, apuntó. 

Con respecto a este reconocimiento, 
la alcaldesa Carmen Juana Olivares 
señaló que “quisimos reconocerlo 
porque él es nacido y criado en Río 
Hurtado. Por temas laborales tuvo 
que salir de la comuna, sin embargo 
tiene todos sus familiares acá. Es un 
motivo de orgullo que una persona se 
haya mantenido por tantos años en una 
disciplina deportiva, y para nosotros 
es fundamental reconocer a nuestra 
gente, para que sirvan de inspiración 
de muchos jóvenes”. 

NUEVOS DESAFÍOS 
“Tormenta del Desierto” entrena se-

mana a semana para seguir sumando 
experiencias en su ya extenso historial 
competitivo. En este contexto, señala 
que este año no participará en la ma-
ratón de Santiago. “Llevaba muchos 
años ganando los 10 K, ahora es la 
oportunidad para que la gane otro”, 
comenta entre risas.  

De esta manera, su más próximo de-
safío será el campeonato Zonal Norte, 
pactado para el 27 y 28 de mayo en 
Copiapó. “Mi entrenamiento habitual 
es en la costanera y en el estadio, con 
eso me preparo. En el campeonato voy 
a correr los 10 mil, 5 mil y 1.500 metros 
planos, son dos días de competencia”, 
indicó sobre lo que será dicho torneo. 

LUCIANO ALDAY V.
Río Hurtado
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Idea de un nuevo aeropuerto para la 
región sigue sin generar consenso

MILES DE PASAJEROS LLEGAN ANUALMENTE A LA ZONA POR VÍA AÉREA 

Tras los múltiples retrasos que han sufrido varios pasajeros 
con sus vuelos, ha reflotado la idea de construir un nuevo 
recinto aéreo en la localidad de Tongoy. Así, mientras 
algunos afirman que el aeródromo serenense ya no reúne las 
características necesarias para operar, otros señalan que en 
la zona existen prioridades más urgentes.

“Tenía que despegar a las 11 des-
de La Serena a Santiago. Como se 
acostumbra, llegué una hora antes por 
el equipaje, check in y todo eso. Me 
quedé esperando el vuelo, pero cerca 
de la hora nos informaron que venía 
con una demora. Sin embargo, no di-
jeron razones (…). Después se retrasó 
de nuevo y así es como terminamos 
saliendo como a las 2 de la tarde”.

Este testimonio es de Diego, una de 
las decenas de personas afectadas 
por el retraso de sus vuelos desde el 
Aeródromo de La Florida en los últimos 
meses. Demoras que volvieron a poner 
en el tapete la situación del recinto y 
sus problemas técnicos, pero, sobre 
todo, la eventual necesidad de un 
nuevo aeropuerto. 

De este modo, la construcción de 
un terminal en la localidad de Tongoy, 
volvería a aparecer como una solución 
a los problemas que tiene el terminal 
situado en La Serena. 

Consultado por este escenario, el 
presidente de la Multigremial de la 
Región de Coquimbo, Marcos Carrasco, 
afirmó que sería muy importante un 
nuevo recinto aeroportuario que cumpla 
con las características requeridas para 
que los aviones puedan despegar y 
aterrizar sin mayores dilaciones. 

“Lamentablemente La Florida es 
pequeño y se ha insistido en continuar 
mejorando la infraestructura existente, 
pero las condiciones climáticas mu-
chas veces producen dificultades con 
los vuelos. Esto, trae consecuencias 
muy complejas para las personas que 
viajan porque hay conexiones que se 
pierden”, agregó. 

A su vez, el líder gremial señaló que, al 
contar con una mejor y mayor infraes-
tructura, la zona será más competitiva 
en comparación con otras. 

“En general, los aeropuertos se en-
cuentran alejados de las ciudades y 
acá no debería ser la excepción. El 
aeródromo de La Serena lamenta-
blemente está inmerso en la misma 
comuna y eso también se transforma 
en un riesgo para la población que 
vive cerca. Probablemente algunas 
personas se verán perjudicadas, pero 
creo que serán más los beneficiados”, 
complementó. 

En la misma línea, el consejero re-
gional, Darwin Ibacache, manifestó 
que es fundamental que actualmen-
te la región pueda tener un recinto 
aeroportuario con las condiciones 
adecuadas que se necesitan para su 
correcto funcionamiento. 

Al menos de dos a tres vuelos diarios se retrasan actualmente en La Florida. LAUTARO CARMONA

“Somos una zona que no sólo tiene 
movimiento de turistas en la conur-
bación o el Valle de Elqui, sino que 
también de trabajadores mineros y 
es así como requerimos de las par-
ticularidades mínimas para desarro-
llarnos, y si es en Tongoy, Coquimbo 
o La Serena, vamos a estar siempre 
presentes y dispuestos a apoyarlo. Las 
condiciones no se encuentran en el 
aeródromo de La Florida y por eso, la 
alternativa debería ser impulsada por 
el Gobierno Regional”, dijo. 

Sin embargo, para su par en el or-
ganismo colegiado y presidente de 
su comisión de Desarrollo Social e 
Inversiones, Lombardo Toledo, la cons-
trucción de un nuevo terminal aéreo 
no es una necesidad urgente de la 
zona. En relación a esto, las prioridades 
deberían centrarse en otras áreas. 

“Aunque sea repetitivo o quizás mo-
notemático, tienen que materializarse 
las obras comprometidas hace más 

de una década como puentes, hos-
pitales o carreteras para mejorar la 
calidad de vida de la población. Su 
rentabilidad social es mayor que la de 
un aeropuerto. La vida de las personas 
no tiene precio, pero me parece que la 
autoridad debiese tener una hoja de 
ruta para la zona”, concluyó. 

AMPLIACIÓN DEL 
AERÓDROMO DE LA FLORIDA 

Cabe recordar que el terminal aéreo 
serenense se ampliará con una edi-
ficación de dos pisos de aproxima-
damente 12.900 metros cuadrados 
de construcción, muy superior a los 
4.364 que posee actualmente. En 
dichas instalaciones se incluirán cinco 
puertas de embarque, dos de ellas con 
puentes en el segundo piso, sector 
para Policía Internacional, SAG,  y 
aduana, entre otras dependencias. 
También estipula la ejecución de 

mejores accesos y vialidad al interior 
del recinto, con un aumento de los 
estacionamientos, otorgando una 
capacidad para más 400 vehículos.

Al mismo tiempo, el proyecto consi-
dera accesibilidad universal, sectores 
de juegos para niños, criterios de edi-
ficación sustentable y características 
de identidad regional en el diseño de 
la nueva infraestructura. Todo esto 
pensando, en que la proyección al año 
2030 en La Florida, superaría los 1,5 
millones de pasajeros anuales. 

LAMENTABLEMENTE LA 
FLORIDA ES PEQUEÑO 
Y SE HA INSISTIDO EN 
CONTINUAR MEJORANDO 
LA INFRAESTRUCTURA 
EXISTENTE, PERO LAS 
CONDICIONES CLIMÁTICAS 
MUCHAS VECES 
CONTINÚAN PRODUCIENDO 
DIFICULTADES CON LOS 
VUELOS”
MARCOS CARRASCO
PRESIDENTE DE LA MULTIGREMIAL DE LA 
REGIÓN DE COQUIMBO

RICARDO GÁLVEZ
La Serena


